

Crèche du Val: 125 ans et flambant neuve

L'établissement fraîchement rénové a été l'un des tout premiers à ouvrir en France.

La première tentative municipale meudonnaise avait consisté à aménager un atelier de menuiserie, situé place de la Maison Rouge, en 1891, sous la pression du conseiller municipal Chapiseau. Par la suite, une crèche privée, placée sous l'autorité des sœurs de Saint-Vincent-de-Paul, avait été ouverte à Bellevue en 1884 (elle est restée active jusqu'en 1922). La crèche du Val, première véritable structure municipale, a été inaugurée le 16 décembre 1900. Édouard Marbeau, maire de 1892 à 1904 et membre du Conseil supérieur de l'Assistance publique, en était à l'origine. La famille Marbeau était très sensible à cette cause, puisque Firmin Marbeau, conseiller municipal parisien, avait été le fondateur de la Société des crèches et le créateur de la première crèche du pays, à Paris, en 1844. Édouard, maire de Meudon, prit l'initiative de créer celle du Val. Et l'oncle d'Édouard, Paul, architecte, signa les plans du bâtiment construit rue de la Croix du Val.

Auguste Rodin parmi les financeurs

La Ville fournit le terrain et vota un budget de 40 500 francs pour la construction du bâtiment. Le sous-sol devant être consolidé, le budget fut dépassé. On fit appel aux donateurs. Parmi eux : Monsieur Gaupillat, dont l'usine du Bas-Meudon employait de futures familles bénéficiaires, mais aussi la comtesse de Pourtalès, Berthelot, le colonel Renard et Auguste Rodin.

À son ouverture, l'établissement accueillait 36 enfants. Le chiffre est longtemps resté stable, voire en baisse : on comptait 25 à 30 enfants par an à la fin des années 50. Elle est restée l'unique crèche municipale jusqu'en 1973, date où un deuxième établissement a ouvert à Meudon-la-Forêt, suivi en 1982 par un autre dans le quartier de Bellevue. La crèche du Val avait bénéficié d'une première rénovation dans les



Les enfants de la crèche vers 1914.

années 60. En 1983, à la faveur d'un nouveau chantier, elle a vu sa surface tripler.

Évolution des mœurs

En vérité, les années 70 et 80 sont l'époque où ce mode de garde se généralise. Il ne s'agit plus, comme à l'origine, de venir en aide aux ménages modestes où les femmes étaient ouvrières en usine, couturières, maraîchères, voire veuves de guerre ou épouses de prisonniers retenus en Allemagne. Désormais, les enfants de cadres ou d'employés sont accueillis comme les autres, même si la dimension sociale reste toujours la priorité de la Ville. Plus nombreux à être accueillis, les petits Meudonnais sont également suivis plus attentivement. Psychologues, psychomotriciens, diététiciens sont sollicités auprès des enfants. Jusqu'en 1987, chaque enfant devait être dévêtu dans un vestiaire et habillé des vêtements dédiés et fournis par la Ville : les temps ont changé.

Avec les années, il a fallu compléter le dispositif pour faire face à la demande : Meudon a vu fleurir des haltes-garderies, crèches familiales, gardes à domicile. La crèche du Val, remise à neuf pendant les vacances d'été 2023 et 2024, accueille aujourd'hui 66 enfants, confiés à une équipe de 25 agents. □ TA

En 4 dates

1844

Une première crèche est créée à Paris.

1900

Inauguration de la crèche du Val à Meudon.

1983

Triplement de la surface.

2023-2024

Rénovation du bâtiment.